Rapport d'activités à l'AG ordinaire 2020 de RVL, pour l'année 2019

Mesdames et messieurs, chers amis,

Nous voici appelés à faire le bilan de l'année écoulée, afin de mieux repartir vers de nouvelles actions. 2019 ne fut pas de tout repos dans notre domaine et quelquefois nous nous sommes interrogé sur la pertinence de notre action. Mais le gêne de l'amour du patrimoine est solidement implanté en chacun de nous et nous estimons que le seul combat perdu d'avance est celui auquel on renonce. Paulo Coelho, dans l'Alchimiste, dit : « Ne vous découragez pas, c'est souvent la dernière clef du trousseau qui ouvre la porte. » Qu'en est-il justement des portes ouvertes, et de celles qui sont restées fermées pour l'année écoulée ?

Toujours et encore, de nombreux entretiens avec les élus en charge du patrimoine. La presse écrite et la télévision régionale ont encore souvent mis en lumière, tout au long de 2019, Renaissance du Vieux Limoges en la personne de son président. Au début de l'année, notre participation à la commission municipale du patrimoine historique et archéologique a permis de faire le point sur les sujets à surveiller.

L'incendie de la rue de la Boucherie et ses conséquences, la restauration des maisons touchées et une meilleure protection des bâtiments classés ou inscrits, firent, plus que jamais, partie de notre action par nos interventions auprès des élus, avec une demande de rencontre au ministère de la Culture en décembre 2018. Des rendez-vous furent fixés, puis annulés, mais nous ne désespérons pas d'obtenir enfin satisfaction. Notons aussi que nous avions adressé en septembre 2018, un courrier à madame Belloubet, garde des sceaux, réponse en avril 2019, nous signifiant que selon la législation en vigueur... l'Etat ne peut rien faire! Donc tout est parfait sous le soleil! Dans le même ordre d'idée, suite à l'incendie de Notre-Dame de Paris, nous avons interrogé Mr le conservateur adjoint des monuments historiques sur le niveau de sécurité incendie de la cathédrale de Limoges. Il nous a assuré que les risques étaient limités.

Mais nous avons aussi la satisfaction de voir que notre action n'est point vaine et débouche sur du meilleur, quand fin mars 2019, la délégation permanente de la commission régionale des monuments historiques décida que **la maison Lacaux**, présentait un intérêt justifiant de continuer la procédure en vue de sa protection au titre des monuments historiques. Et que dire du succès du **ravalement obligatoire décennal**, que nous appelions de nos vœux contre vents et marées...

De par notre agrément d'association locale d'usagers en matière d'urbanisme, nous avons continué de façon très active de participer à **l'élaboration du PLU de Limoges et des communes limitrophes**. Vous en avez eu les détails à la lecture de nos lettres d'information. A noter que dans cet ordre d'idées, notre président fut nommé le 19 mars 2019 membre titulaire de la commission départementale de la nature, des paysages et des sites. (CNDPS)

Le patrimoine porcelainier: L'année dernière nous vous avions alerté sur l'état du four à globe Haviland dans l'enceinte du commissariat de police, ainsi que sur le devenir du petit four à globe rue Galliéni. Le 10 avril une réunion à la mairie décida de la restauration du four Haviland. Depuis, un projet d'Espace Porcelaine soutenu par RVL va vraisemblablement assurer sa sauvegarde et sa mise en valeur. Quant au four de la rue Galliéni, un dessein semble aussi prendre corps. Ce même mois, Michel fit visiter les vestiges porcelainiers du site postal du Mas-Loubier à des représentants d'Espace Porcelaine, de la ville de Limoges, ainsi qu'au responsable de l'entretien des bâtiments.

La caserne Marceau: Est-il besoin de rappeler l'opposition de RVL au projet municipal d'aménagement de celle-ci, que nous jugeons contraire au label ville d'art et d'histoire? La presse écrite et notre lettre d'information vous ont donné le pourquoi de cette opposition et la teneur de nos propositions que nous avons développées au cours de nombreuses réunions tout au long de l'année.

L'aménagement de la place de la République fut évidemment l'objet de toute notre attention par des rencontres avec les élus en charge du projet, notamment concernant la valorisation des vestiges de la basilique Saint-Martial et l'édification du CIAP. Nous avons aussi rappelé au bon souvenir des élus l'existence du baptistère de la place Saint-Etienne qui peu à peu retourne à la terre et sombre dans l'oubli.

Le Présidial : Le site fut l'objet de notre vigilance et nous avons alerté la municipalité courant juin et en juillet suite aux anomalies dans la rénovation de l'ancienne faculté de droit. Nous resterons vigilants concernant la transformation de l'ancienne école primaire.

Dans le domaine éducatif, notre partenariat avec les petits écoliers de l'école Descartes se poursuit avec toujours autant de plaisir, avec en mars 2019 la découverte du cimetière de Louyat dans le cadre d'un projet éducatif relatif à la 1^{er} guerre mondiale. Notons aussi la tenue d'une conférence en relation avec l'association ALCHIMIS sur l'histoire du quartier du Val de l'Aurence.

Au mois de mai, votre président a guidé une **délégation japonaise** sur les traces limougeaudes de l'écrivain Shimazaki Tozon.

Nous avons aussi participé de façon très active et avec succès du 3 au 5 mai à « Lire à Limoges ».

En juillet, suite à une visite des hangars municipaux de la Vergne, nous avons adressé un courrier à Mr le maire afin que soit inventoriés et identifiés les éléments lapidaires intéressants et leur trouver une affectation nouvelle à Limoges. Ainsi, en octobre une réunion à la mairie avec participation de notre président, décida de l'emplacement futur du Daphnis dans le jardin botanique.

Cette année a vu aussi un échange de courrier avec les élus de Limoges et Saint-Junien concernant l'envoi de la statue le Chêne et le Roseau dans cette dernière ville. Les arguments avancés par les édiles des deux communes ne nous convainquent nullement et comme il s'agit nous a-t-on dit d'un prêt, nous serons très vigilants quant au retour de l'œuvre à Limoges dans les années à venir. Quant aux boiseries de la maison Laforêt, nous avons fait savoir à l'élu en charge du problème que nous n'étions pas dupes de l'argument contamination par la mérule pour justifier le don à un particulier. Nous rappellerons sans cesse que nous nous opposons fermement à la dispersion de notre patrimoine, lapidaire ou autre, sous prétexte de « partenariat culturel » ou « préservation d'éléments en péril... »

Notre exposition « Limoges, ville rebelle » trouva une place de choix du 7 au 12 octobre 2019 dans la galerie commerciale de Corgnac. Le succès fut indéniable tant par l'intérêt avoué des visiteurs que par la vente de l'ouvrage reprenant l'esprit de l'exposition.

Notre stand au Forum des Associations à la caserne Marceau a connu de nouveau une belle fréquentation générant de nombreuses discussions.

Nous collaborons toujours, comme membre cofondateur, au développement du Pôle international de Ressources de Limoges et du Limousin pour l'Histoire du monde du travail et de l'économie sociale.

Nos publications : Nous vous avons livré depuis notre précédente AG, quatre lettres d'information, trois bulletins de liaison, ainsi que le livre « Limoges rebelle » .

Le site Internet : Enrichi régulièrement par notre webmaster Thierry Parlatore, sa consultation ne se dément pas.

La Maison traditionnelle de la Boucherie est bien évidemment toujours l'objet de notre attention. La Frairie des Petits Ventres, : en 2018 votre président avait été le mentor de Mr Teuner, journaliste au Frankfurter Allegeimen Zeitung. Nous avons eu le plaisir de recevoir au mois d'octobre 2019, le long article consacré à cette journée avec la mise en valeur de RVL et de son

L'équipe animée par Annie Migaire portant sur la protection et la valorisation de notre Patrimoine funéraire est toujours active dans son minutieux travail d'inventaire.

président.

Il faut conclure. Mesdames et messieurs, chers amis, comme je le laissais entendre en introduction, allons-nous dans le bon sens ? Nous en sommes persuadés ! Amoureux du passé, mais tournés vers l'avenir, nous insistons sur la poursuite dynamique de notre action, qui est une nécessité pour que les résultats acquis soient pérennisés et que de nouvelles réalisations voient le jour ; Et l'année 2020 nous verra encore plus déterminés dans la tâche que nous nous sommes assignée. Merci encore de votre fidélité, vous êtes notre force.

Rapport financier à l'AG ordinaire 2020 de RVL, pour l'année 2019

RECETTES	(
COTISATIONS	4 100,00
VENTES	1 886,40 (principalement lors de l'exposition "Limoges Ville rebelle" à Corgnac)
DONS	279,00
PARTICIPATIONS AUX FRAIS DE POR	T 17,00
INTERETS DE CAISSE DEPARGNE	0,00 (les intérêts 2018 ont été versés en
	2018, et ceux de 2019 en 2020)
TOTAL	6 282,40
DEPENSES	
PUBLICATIONS	4 036,81
AFFRANCHISSEMENTS	1 235,71
ASSURANCES	336,15
EXPOSITIONS	240,00
FRAIS PROTOCOLAIRES	104,00
COTISATION	90,00
FRAIS DE BUREAU	77,72
FRAIS BANCAIRES	73,24
SITE INTERNET	64,65
TOTAL	6 258,18

24,22

TRESORERIE AU 31 DECEMBRE 2019

LA BANQUE POSTALE CAISSE D EPARGNE	893,56 4 175,64
PETITE CAISSE	501,83
TOTAL	5 571,03

Soit un **EXCEDENT** de

COTISATIONS

4 COTISATIONS "ETUDIANT" A 5,00€	20,00
26 COTISATIONS "BIENFAITEUR" A 50,00€	1 300,00
140 COTISATIONS "ACTIF" A 20,00€	2 780,00
TOTAL	4 100,00

170 cotisations reçues et 26 cotisations impayées.

Rapport moral à l'AG ordinaire 2020 de RVL, pour l'année 2019

Mes chers amis,

Conformément aux régles en vigueur, il appartient au président de faire l'état moral de l'association pour l'année passée. Mais je souhaiterais d'abord faire **une digression liminaire**. Je crois en effet indispensable de dire quelques mots du terrible événement qui a marqué 2019, bien que le fait ne concerne pas Limoges. Il s'agit de l'incendie de Notre-Dame. Tous, croyants ou athées, nous nous sommes figés devant nos écrans de télévision à voir la toiture de ce monument dévorée par les flammes. Tous, croyants ou athées, nous avons ressenti qu'un peu de nous mêmes disparaissait. Un paysage urbain, un monument, mais plus que ça : quelque chose qui, venant de nos pères, donnait du sens à notre vivre ensemble. Et, parce que, souvent, à quelque chose malheur est bon, l'idée du patrimoine est devenue plus sensible pour tous, même pour ceux qui n'y pensaient pas. C'est un progrès. Mais payé d'un prix extravagant.

Ceci dit, je reviens à mon propos : je voudrais détailler quatre éléments de la santé de RVL.

D'abord, RVL a un poids incontestable. Je n'en donnerai que trois illustrations :

- > tout d'abord, les appels à notre compétence, à notre action, sont nombreux et multiformes, de la part de citoyens ; ce fut le cas, par exemple, pour l'association Alchimis, la borne de la rue des Ruchoux, etc. Ils sont même parfois un peu excessifs, et nous n'y donnons pas suite : c'est "la rançon de la gloire".
- > De plus, dans les commissions ou les réunions, qu'elles soient techniques, de concertation et de travail, notre parole a un poids ; ainsi, comme association d'usagers agréée, RVL a fait évoluer certains Plans Locaux d'Urbanisme de Limoges et de communes limitrophes.
- > 3° exemple, l'intérêt et la qualité de nos Lettres d'information et Bulletins de liaison sont reconnus par les décideurs et pouvoirs publics, qui nous demandent désormais systématiquement à en être destinataires. Pour le Bulletin, le succès est si grand, nos sujets si nombreux que nous devons augmenter la pagination. Nous nous limitions à 36 pages, nous allons atteindre les 44. Moyennant la même cotisation pour vous.
- 2° élément de santé, justement, nos finances; nos comptes pour 2019 sont positifs, nos moyens en trésorerie sont des plus corrects. Réjouissez-vous: nous n'avons pas besoin de vous demander de voter une augmentation de cotisation. Enfin, pas pour l'instant, du moins...
- **3º élément**, nos adhésions. Malgré décès et radiations (pour non paiement des cotisations), le nombre d'adhérents est stable. J'aimerais qu'il augmente, et j'invite tous les adhérents à ne pas hésiter à inciter leurs connaissances à adhérer. Et notamment, à inciter les jeunes à adhérer : nous en avons un grand besoin. Vos enfants, petits-enfants, neveux et nièces, enfants d'amis : parlez-leur de RVL.

En guise de 4° et dernier point, je parlerai du conseil d'administration. Notre équipe est solide, sérieuse et unie. Dans nos réunions du conseil, chacun, librement (j'y veille), a la parole, chacun donne son avis et les décisions sont prises à la majorité, comme il se doit. Parfois, votre président, sur certaines décisions, est mis en minorité, voire même critiqué : c'est la démocratie. Et c'est toujours la décision de la majorité du conseil qui s'applique et que le président met en application. Donc, démocratie et sérieux. Et en même temps, ce travail se réalise dans la bonne humeur. Je remercie ici l'équipe dirigeante de RVL, que vous avez élue, pour sa joie au travail.

Oui mais... Mais cette équipe est, je suis désolé de le dire, un peu vieillissante. Toujours pleine de bonne volonté, oh oui, mais, parfois, la mécanique ne suit pas, alors même que l'envie est bien là : ce fut le cas pour le forum des associations 2020. Je vous demandais à l'instant de recruter des plus jeunes. Il faudra aussi, aux prochaines élections, que des plus jeunes s'engagent.

Pour conclure, je voudrais parler de 2020 : en début d'année, plusieurs actions nous attendaient : défense de l'ancienne caserne Marceau, continuation de notre intervention pour les monuments historiques squattés, etc. Le coronavirus a perturbé bien des choses, dont ces actions ; mais elles ne sont pas abandonnées.

Au total, vous le voyez, RVL se porte bien. C'est à tous ses adhérents qu'elle le doit.